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旧时王谢堂前燕，飞入寻常百姓家。
驿站，参阅现代汉语词典等资料，多指古时候设在驿道上的，专供传递政令、

军情等公文的人，以及调任官员或换防将军中途食宿、换马的场所。驿站承担着上
传下达的重任，事关国家要务机密，维系江山社稷安危，历朝历代都高度重视驿站
建设，非公事不能用，非达官贵人不能用。

此一时彼一时也。
而今在濮阳县鲁河镇，农民兄弟的土地坐上产权改革的快车，批量流转到驿

站。 稍事休整，这些化零为整的土地焕然一新，又从驿站集体出发，走向连片成方
的生态高效农业示范园，走向“特色种植+特色养殖”基地，走向统一供种、统一种
植，统一收割、统一收购的广阔天地。

地还是那些地，但身价已今非昔比了。

核心阅读

“以前，光觉着人的命天注定，咱当农
民的，要面朝黄土背朝天，土里刨食一辈
子，没想到老了，反倒中用起来了。 这不，
地一进驿站，俺老两口腾出手来，也能抓
钱了。”4月 14日，记者赴鲁河镇高庙村走
访的时候，75岁的高鸿川一边熟练地捆扎
袜子，一边乐呵呵地说。

“这死老头子，” 他老伴接过话茬儿
说，“当初可没少犯迷糊，死犟死犟。 亏人
家鹏启那孩子有耐心，一趟趟来家里做工
作。亏我也没少敲边鼓。俺俩里应外合，好
说歹说， 总算把他的榆木脑袋敲开了窍。
这会儿他也算知道流转土地的好了。再叫
他去种地，怕是撵都撵不到地里去了。 ”

“死老婆子乌鸦嘴，” 高鸿川说，“哪壶
不开提哪壶。这刮风下雨的天，撵我到地里
干啥去？我说鹏启那小子咋那么大耐心呢，
一趟一趟我都记着，总共来了三十八回。敢
情你胳膊肘子往外扭，早就松了口？ ”

“我不吐口， 还能眼看着人家把你撂
地下不成？ ”

多年夫妻成兄妹。当下老两口你一句
我一句地打着嘴仗，嘴上互不相让，手上
却配合默契，一刻不停地捆扎袜子、打包
装箱，其乐融融。去掉棉絮线头，将袜子由
反面翻到正面，10双一扎捆在一起，一扎
1.5元手工费， 是高庙村经济合作社从江
苏无锡引进来的一个来料加工项目。当日
恰逢一场春雨，淅沥下个不停。 两口子看
看天说，搁以前，这样的天气是要去地里
撒化肥什么的， 弄一身水一脚泥不说，还
可能给淋病了，给摔着磕着了。如今多好，
再不用顶风冒雨地去地里忙活了，大门不
出，二门不迈，说着笑着就把钱抓手里了。

当地人习惯把挣钱说成抓钱。看他们手
起手落地翻弄袜子，抓钱这个说法真是太形
象了。他们说的鹏启，全名高鹏启，高庙村党
支部书记兼村经济合作社董事长。高鹏启告
诉记者，当初全村就剩高鸿川一家的土地没
流转了，他是没少往这儿跑，没想到竟有38
次。 不是差这块地，而是不想看着老人年纪
一大把了， 还没白没黑地跟土坷垃打交道，
怕有闪失。 除了加工丝袜、棉袜、筒袜，村里
还有一个服装加工厂。 这两个项目，天天有
订单，产品远销日本、韩国、朝鲜等十多个国
家和地区。村里半数以上的妇女、老人、轻度
残疾人在从事这类工作， 劳动强度不高，可
操作性强，人均月收入3000元。而流转到驿
站的土地，人们不用动一锨一锄，每亩地就
有500元到800元的租金。

鲁河镇党委副书记王凤华说，高庙村
是全镇土地流转最早的村庄之一，1600亩
耕地全部流转完毕。 其中： 早期流转的
1300亩耕地已转包给濮阳县丰乐种植专

业合作社，发展芍药、金银花等中药材种
植；另外 300亩已种上优质小麦，由村经
济合作社经营。 所谓土地驿站，即为群众
耕地量身打造的新家，兜底托管。 此间，改
良土壤，优化资源，一旦条件成熟，视情进
行二次承包或自主经营。 全镇 47个行政
村，村村有经济合作社。村合作社有一个更
大的后盾， 全县全市唯一的乡镇级集体经
济组织———鲁河镇股份经济合作联合社。

王凤华笑着说：“小康路上，不让一个
群众掉队；乡村振兴路进程中，也不会落
下任何一寸土地。 至于怎么想到成立经济
合作联合社，又是怎么想到打造土地驿站
的，说来话长。 ”

说起来是两年前的事了。
鲁河镇镇长韩俊甫介绍，鲁河镇是个

农业大镇，6.4万人，7.02万亩基本农田。
虽然在决战决胜脱贫攻坚进程中打了一

场漂亮仗，但底子薄弱，抗风险能力差，群
众随时有可能因病因学因灾返贫。为巩固
脱贫攻坚成果， 夯实乡村振兴基础，2020
年早春，鲁河镇党委、镇政府决定再接再
厉，开源节流，牵头统购统销肥料，减少农
民开支，助力群众增收。

韩俊甫说，经多方走访了解，以农民
常用的 100斤重的心连心牌复合肥为例，
当时市场价每袋在 110元至 115元之间，
但如果镇上出面从厂家直接进货的话，省
去市、县经销商等批发零售环节，八十七八
元就可以谈拢，一袋肥料能为农民节省 20
多元。 以90元一袋的价格分销给农民，还
盈余两三元钱，用于运费、保管等损耗，再
有盈余，归各村集体经济所有。全镇7万多
亩耕地，以每亩一袋复合肥计算，差不多能
省150万元。账不算不清楚，一清楚把大家
吓一跳， 从没想过统购统销肥料竟有这么
大的利润空间。 可是，历经讨价还价，账也一
分一厘都算好了， 却在签订合同的过程中遇
到了难题。 镇政府作为行政机关，是不具备与
人家企业签订协议的法定条件的， 只有经营
主体才有这个资质。 而如果请别的经营主体
代为签约，那就必须给人家让利，试图绕过去
的经销商关口，仍然绕不开。

为给群众争取利益，韩俊甫、王凤华
等人磨破了嘴皮跑断了腿，手机也快热成
烙铁了，眼看着大功告成，到头来空忙活
一场，谁都不甘心。 “打个不贴切的比方，”

韩俊甫说，“好比自家用尽大火慢火才煮
到八九成熟的鸭子，临出锅还得先请别人
吃一块，那滋味儿很不好受。 ”

一连多日， 大家原本干得蛮带劲的，
兴致高高，信心满满，吃起饭来满口生津，
走起路来脚底生风。 突然得到这么个“你
没资格”的消息，一时间欲罢不能，非常郁
闷。 鲁河镇党委书记刘树月虽没直接参与
“讨价还价”， 但也一直关心着这个事情。
那天傍晚他加班，去餐厅吃饭时，看见多
数员工都吃过饭走了，而韩俊甫、王凤华
等人的饭菜几乎没动， 知道遇到难处了。
“作难归作难，”他一边让伙夫把大家的饭
菜热了热， 一边笑着打气说，“吃饭归吃
饭。 吃饱了才好逢山开道、遇水架桥，困难
还能比办法多？ 咱再开动脑筋想想，我就
不信没破它的招儿。 ”

经过集思广益，破解难题的招儿想出
来了，成立鲁河镇经济合作联合社。

问题一个接一个。
成立镇集体经济组织的基本条件，必

须有集体资产。
水涨船高，困难真是没办法多。 先前

兴人民公社时， 鲁河镇政府后面烧过砖
窑。窑场已废弃多年，但因脱坯取土造成的
一片大坑还在。坑深烂砖多，后来土地包产
到户时，附近村庄无人问津，故一直遗留了
下来。这下该把它派上用场了，找来推土机
填平，竟有 110亩。 通过清产核资、成员界
定、股权量化、登记赋码等程序，鲁河以这
块变废为宝的土地作为集体资产， 注册成
立了我市第一家乡镇经济组织， 即前文提
到的鲁河镇股份经济合作联合社。

经济组织一成立，镇党委、镇政府一班
人就有得忙了。

既然肥料可以统购统销，那么，种子是
不是也可以统购统销？ 农机具是不是也可
以统购统销？ 苗木花卉是不是也可以统购
统销？ 这是生产资料方面， 如果再扩而大
之， 全镇人民群众衣食住行的各类生活用
品，是不是也都可以统购统销？ 大家发现，
要真想为人民群众做点真事实事好事的

话，天地无限广阔，政府大有可为！
“镇联合社+村经济合作社+农民专

业合作社+农户”的经营模式，正式推行开
来。
2020年秋季， 鲁河在统购统销肥料的

基础上，又统购统销小麦种子，引导农民种
了 2万亩优质小麦。 来年夏天，他们早早联
系好商家，以每斤小麦高于市场价 0.1元的
保护价统一收购。 民谚云：“粮食不差分，差
分赛万金。 ”差这一角钱，区别大多了。优质
小麦平均亩产 1200斤，2万亩可产 2400万
斤， 这一角钱就增收了 240万元。 王凤华
说，这巨额利润既让人惊喜，也让人惊恐。
正是因为意识到每一笔投入、 产出都有几
十上百万元的流水， 他们从保护干部的角
度出发，及时决定明晰边界，划清职能，把
专业的事交给专业的人干，镇党委、镇政府
只提供督导服务，公务员一律不摸钱。

鲁河镇还有个鲁河村。 经过民主推荐
和考察遴选， 鲁河镇股份经济合作联合社
董事长一职落实到鲁河村党支部委员鲁进

省肩上， 总经理一职落实到鲁河镇农业服
务中心主任屠春光肩上 。 鲁进省今年 46
岁，因擅长精打细算，能省尽省，被大家喊
成了鲁尽省。 屠春光则被大家喊成了图春
光，他是事业单位在编人员，因熟悉农业农
村农民工作，临时兼任，也是义务兼任。 尽
管账面上有几十上百万元的资金进进出

出，但一分钱不归他所有。 屠春光给记者让
烟时， 记者发现他抽的是七八块钱一盒的
红旗渠，果然不像个日进斗金的大老板。 他
想得挺开，大大咧咧地说：“咱啥都不图，就
图营造一片春光。 ”有这两个人当家作主，
大家没有不放心的。

先前， 鲁进省曾为左邻右舍团购过肥
料、种子等农资物品，还曾在网上团购过空
调、手机等生活用品，有丰富的经商经验。
人家买东西最多货比三家， 他不比个五六
家不拉倒；讨价还价起来，也是不把对方逼
到退无可退不拉倒。 新乡一位给他供应过
肥料的黄姓客商在接受记者电话采访时

说：“跟那个鲁进省打交道， 简直是赔本赚
吆喝。 只因为他身后站着几万群众，是个大
户，一购几百上千吨，显得我们公司生意特
别兴隆，这才宁可不赚钱也跟他合作。 无利
可图，就图走个量、传个名了。 ”

又说：“以前光听说过客大欺店， 但鲁
进省算叫我们真领教了。 因为户大人多，你
不跟他合作，也会有人跟他合作。 好在还有
社会效益一说。 一个乡镇能上下一心抱成
团， 我们领导也很看好， 即便是做公益事
业，也要支持他们的工作。 ”

“也不是咱存心客大欺店，”鲁进省笑着
说，“而是领导和群众把这个事交给咱了，咱
就得能省尽省，让每一分钱都花得值。 ”

检验同等产品的价格， 人们纵向可以
跟往年比，横向可以跟附近乡镇比，非常直
观，也非常明显。 从那以后，鲁进省和屠春
光带领团队不断拓宽经营范围和服务领

域，大到农机具、家用电器的配置，小到油
盐酱醋的日常消费， 鲁河人享受的无一不
是市场最低价，而卖出去的夏粮、秋粮，以
及果蔬等农产品，又无一不是市场最高价。
这一增一减，动辄就是几百上千万元，人民
群众的获得感、幸福感、安全感与日俱增。

土地改革方兴未艾， 乡村振兴路上风
光无限。
2021年春季， 鲁河迎来几位远道而来

的贵客———贵州茅台集团公司的人。 他们
听说这里的土地大部分流转了， 特来考察
土壤、水质、气候等事宜，准备在黄河北岸
的中原地区开辟一个新的原料生产基地，
大规模种植优质杂交高粱。 土壤没问题，水
质没问题，整个生态环境都没问题，宜业宜
居，但真正坐下来谈的时候，却遇到了一个
突破不了的瓶颈。 人家连厂房加种植基地
需要 6万亩土地， 而镇联合社那会儿可以
调配的土地，满打满算不过 3万亩。 就像人
家开出的用地价格 1200元一亩，比当时一
般土地流转的价格翻了一倍还多一样，他
们距离人家的用地亩数， 也是差了一倍还
多，一下子怎么也凑不够数。

美好春光不等人，机遇也是。 贵客就这
样与他们擦肩而过，来而又去。

要知道， 茅台是国酒啊，6万亩土地基
本上把鲁河全镇给高效利用起来了啊，不
说土地流转价格， 也不说可解决多少劳动
力， 单是由此产生的经济效益和社会效益
就难以估量啊！ 现在说起这桩事，王凤华仍
忍不住扼腕感叹，遗憾之色、心疼之情溢于
言表。

“痛定思痛，”俄顷，王凤华又乐观起来
说，“从来没有白白来去的机遇。 正是从这
桩事上，我们发现，虽然在很多方面做得够
超前了，但还是不周全；也是从这桩事上，
我们坚定了一个目标：只准贵客不再来，不
准我再不准备。 ”

“当时曾有人提议动用行政命令征
地，”刘树月接过话茬儿说，“毕竟机会来之

不易，甚至可以说是千载难逢。 即便群众一
下子想不开，等到获利的时候，应该就能握手
言和，皆大欢喜。 可是，为稳妥起见，大家还是
觉得强扭的瓜不甜，当从长计议。 贵客能从黔
地来，也能从蜀地、滇地来。 我们要做的，是帮
群众自觉自愿地从土地上解放出来。 ”

于是，为土地量身打造驿站的做法，开
始在全镇推广开来。

镇联合社与村合作社携手， 依据群众
土地的地理位置、土壤结构、升值潜力等条
件，以就高不就低的价格，鼓励群众依法、
自愿、有偿地与其签约，将土地纳入土地驿
站进行储备托管。 如前所述，储备托管土地
的过程，也是改良土壤、肥沃地力的过程，
达到一定规模后，再统一调配，转包给种植
大户、养殖大户、家庭农场、涉农企业等经
营主体， 实行规模化集约化专业化生产经
营。 如果一时没有合适的承包人，或承包价
格不理想，则村村都有合作社，由合作社自
主经营，多渠道、全方位地促进群众增收、
土地增产、农业增效。

后杜堌村就是成功自主经营的范例。
后杜堌村党支部书记兼村经济合作社

董事长叫孙来盟， 是个敢想敢干的 80后。
他 16岁入伍，29岁退役， 在陆军某部当了
13年特种兵。 这段绿色军营生活使他受益
良多，至今仍保持着特别能吃苦、特别能战
斗、特别能完成急难险重任务的军人作风。
他们村是全镇第一批全部完成土地流转工

作的村，除了建有木耳棚 16座、蚂蚱棚 50
座、黑水虻棚 25座，还建有 500亩高标准
农田示范方 2个。 村集体经济收入从无到
有，一跃迈上 15万元大关。2021年，后杜堌
村被评为全国乡村治理示范村。
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曲近人情曲越妙，戏推物理戏更真。
在水杨家村幸福院墙上看到的这副对联，是水杨家村文

艺宣传队队长田迷路写上去的。 走访鲁河，发现很多干部群
众的名字意味深长，比如前文提到的鲁进省、屠春光，就像小
说中人物的名字一样。 如今又遇到一个田迷路，不由人暗自
惊叹，真实的生活居然比虚构的小说更像小说。 田怎么会迷
路呢？ 人家也有说法。 甭管孩子还是田产，只要迷了路，那就
永远是自家的了，不用担心走丢。 可见农民对孩子对土地的
感情，辈辈皆然。

田迷路今年 68岁，不仅擅长拉板胡、吹竹笛，还擅长编撰
相声、小品、三句半、戏曲等脚本。水杨家村有唱戏传统，走出过
不少名角大家。 任涛，又名任朝凤，留下不少经典唱段，曾出任
河南豫剧一团党委书记等职。文艺宣传队成立于2007年，吸引
本村和附近村二三十名曲艺爱好者加入到队伍中来。 以前，乡
间每有红白喜事喜欢大操大办，互相攀比。文艺宣传队成立后，
甭管是他们村的，还是附近村的，只要听说了，都主动前去义
演，倡导新事新办，推树乡风文明。 党的十六大、十七大、十八
大、十九大期间，他们自编自导自演了一系列节目，以群众喜闻
乐见的曲艺方式，深入浅出地宣传会议精神，让党和国家的方
针政策落地生根。现在，他们又开始为党的二十大准备节目了。
每天下午两点开始，幸福院里琴声悠扬，唱腔铿锵，一板一眼都
扣人心弦。

“俺村的土地流转工作为什么能较好较快地完成，”水杨
家村党支部书记兼村经济合作社董事长张学东说，“就因为
俺村有个识大体、顾大局的文艺宣传队。 ”

听此一说，刘树月、韩俊甫、王凤华等人喜出望外，商量
好即便“三顾茅庐”，也要恳请田迷路老人和他的队友，针对
土地流转编一部新戏。 那时候，王庄、高庙、高庄、后杜堌、前
巴河、 东巴河和水杨家等十多个村庄的土地虽已流转到驿
站，但仍然有大半土地在各村农户名下。 人们世世代代种地，
虽明知土里刨食刨不出金疙瘩来， 但就是仨瓜俩枣难舍，一
亩三分地难离。 田迷路一生经历丰富，当过兵、教过学，经过
商、务过农，深知镇领导的良苦用心，也深知这片土地上的人
们对土地的那份与生俱来的感情。 他没等人家一顾再顾，就
爽快地答应说：“其实恁不来看望慰问大家，我们也寻思着要
围绕这事做点文章。 土地流转，大势所趋；乡村振兴，人人有
责。 恁就等着瞧好吧。 ”

田迷路不负厚望，从当前形势和生活实际出发，历时半
月，数易其稿，终于写出一部思想性艺术性兼备、亲和力感染
力俱强的现代豫剧《探路》。

分配角色，熟悉唱词，排练热身……
镇上和村里给配备了新的服装、锣鼓等行头道具，焕然

一新的《探路》剧团出发了，赴全镇各个村庄巡回演出。 原本
计划一村一场，结果上午一场下午一场还不叫走。 拿演员杨
青梅的话说：“那个掌声热烈的，死活谢不了幕。 ”

杨青梅自幼喜欢戏曲表演，有深厚的豫剧、坠子、二夹弦唱
功。 她在剧中扮演返乡创业的女主角田志新，唱腔清丽婉转：

“咱镇耕地亩七万，三万流转到驿站。
土地入股有分红，腾出两手来抓钱。
咱家驿站长果蔬，玉米秸秆育蘑菇。
红辣椒，绿蚂蚱，产购销储一体化。
一年三收麦瓜薯，药材种植新思（丝）路。
路宽桥直天地宽，自喷灌溉机耕收……”
文艺宣传如春风化雨，入脑走心，土地流转在鲁河掀起一个

新高潮。 驿站上的土地，连片成方，蔚成气象，迅速突破5万亩。
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土地驿站家大业大了，镇联合社牵头成立了农机具耕作
服务、土地流转托管服务、并点养殖服务、劳务输出服务等 8
个专业团队，全力推动乡村振兴。 一集中，原来家家户户区别
边界的田埂地垄都不用要了， 新增耕地 1000多亩。 仅此一
项，预计每年可增收粮食 1000多吨，真是一个意外之喜。

“我们下大力气发展乡镇经济，”韩俊甫说，“花大工夫打
造土地驿站，不仅为了增产增收，更为了移风易俗，从根本上
解决老百姓信谁的问题。 ”

老百姓信谁呢？
季家十八郎村的张兆伦是个老庄稼把式，从土地驿站承

包了 1000多亩土地， 种植优质小麦和杂交玉米等新品种作
物。 2021年夏秋两季，大雨一场接一场，几乎没停过。 地里汪
洋一片，庄稼全泡在一米多深的积水里。 张兆伦天天排水，天
天有排不完的水，眼泪也决堤了似的，夺眶而出。 他觉得自家
时运不济，像旱天有人烧香磕头求雨一样，他请来几个巫婆
神汉跳大神做法，祈求民间传说中执掌晴雨的龙王爷降恩显
灵，福佑人间，早日雨过天晴。 旁门左道害人，巫婆神汉一连
做了几天法，雨水非但没停，反而比先前更汹涌了，整个庄稼
地成一片湖泊。 他们也不说自己道行浅，只说张兆伦诚意不
够，要是舍得花钱给龙王爷塑个金身，建个龙王庙，他老人家
准会大显神通，把怎么降下来的大水，再怎么收回去。

张兆伦也是有病乱投医，不信他们所说的神，又能信谁
呢？ 事不宜迟，刻不容缓。 初秋的一个雨天，他正和几个巫婆
神汉在地头上选址， 准备加班加点大兴土木建一座庙的时
候，一个雇工突然惊喜地叫了一声说：“天啊，真神啊，恁看这
水真的在耗啊！ ”

暴雨如注，而明晃晃的积水的确在消耗，高及玉米穗头
的水，眼看着露出半穗，又露出整个穗身。 这是见证奇迹的时
刻，那几个巫婆神汉可扬眉吐气了，神气活现地说，瞧瞧，瞧
瞧，龙王爷一听说给他建庙，就开始显灵了吧？ 庙建起来，金
身塑起来，以后就风调雨顺了。

“别瞎胡闹了，” 一个穿着雨衣雨靴的人蹚着水走过来
说，“龙王爷显灵会下这么大雨？ ”

又说：“非常时期，也不多说你们了，快点跟抗汛救灾突
击队一起去排涝吧。 ”

原来是不请自来的韩俊甫。
汛情严峻，镇联合社会同各村合作社，紧急成立了抗汛救

灾突击队，刘树月、韩俊甫、王凤华各带领若干人马分赴全镇灾
情严重的地块，日夜排涝疏浚。 韩俊甫刚在地那头安设了六台
大马力的潜水泵，排到附近的杜安沟、濮清南干渠里，再加上队
员挑沟排涝，所以水位迅速下降。 1000多亩地，一眼望不到头，
又风狂雨骤、电闪雷鸣的，一门心思给龙王爷表达诚意的张兆
伦等人没看见人家忙活，还以为龙王爷大发慈悲了呢。

当年秋粮虽有减产，但损失基本上降到了最低，要是只听
巫婆神汉的主意，非颗粒无收不可。 大堆的粮食换成大把的钱
后，张兆伦当场拿出 1万元支援农田水利建设，说要给龙王爷
打水漂的话，怕不止这个数。现在，谁再跟他提雨中求晴那档子
事，他准会说，你上一边凉快会儿去吧，我正忙着呐。

“啥老天爷龙王爷啊，”张兆伦乐呵呵地说，“啥这神那神
啊，我看都没共产党神。 ”

阳春布德泽，万物生光辉。 四月的鲁河，鸟语花香，水清
岸绿，春装正在换夏衣。
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图①：鲁河镇机械化团队无人机、植保机进行一喷三防作业。
图②：鲁河镇东巴河村党员创业园。
图③：鲁河镇新村村口一角。


